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ПОСЛЕ СОБЫТИЯ.

Болонский процесс 
на взгляд студента Междушродньш день студента выдался богатым на события. Началось празднование с открытия Межвузовской студенчес

кой научной конференции "Правовые и экономические проблемы присоединения Российской Федерации к Болонской декларации". По традиции научный форум открыл ректор Тюменского государственного уни

верситета Геннадий Куцев. Обращаясь к собравшимся, он отметил, что это, возможно,
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА >
—

Сергей Собянин: "Если сумеем сохранитьО местном самоуправлении"Страну ожидают серьезные изменения в государственном устройстве. Реформирование местного самоуправления - фундаментальный и совершенно революционный шаг. Я сам - живая история развития местного самоуправления, органов государственной власти. В свое время избирался в совет народных депутатов. Знаете, что такое советы? Сплошная смета расходов. Шаг влево, шаг вправо равноценны расстрелу. Собственных средств у советов, если их собрать, хватало максимум на 100 метров тротуара. Все остальные расходы были жестко расписаны.Последние десять лет средства местных бюджетов расходовались как попало. Нарастал ком государственных обязательств местных органов власти перед Федеральным бюджетом. В результате снижалось качество медицинского обслуживания, ухудшалось здоровье населения. То же самое и в образовании. Врачам и учителям не выплачивались зарплаты. Директора школ и больниц занимались только коммунальными проблемами, а не думали о повышении качества медицинских услуг и обучения. В связи с этим после многочисленных дебатов по реорганизации местного самоуправления и органов власти президент 

первая научная конференция в России, посвященная Болонскому процессу, а уж студенческая - точно первая. В том, что в ней участвуют не умудренные опытом и знаниями преподаватели и ученые, а студенты, есть свой смысл - им учиться в будущей объединенной "образовательной" Европе.Объединение европейской и российской систем образования, по словам Геннадия Филипповича, дело не простое. Си

стема высшей школы России имеет свое лицо и богатый опыт, традиции обучения. Полностью переходить на европейский формат обучения было бы неразумным. Тем более что в российской системе образования действуют государственные стандарты обучения, чего нет на Западе. А потому физик может выбрать в европейском вузе курс по изучению истории архитектуры, а в магистратуру или докторантуру на специальность "Юриспруденция" может поступить биолог или химик. Все-таки, по мнению ректора, базовая подготовка специалиста должна остаться. В противном случае что же это за физик, который изучал историю архитектуры?Наши специалисты пользуются спросом на Западе. Европейское приложение к диплому, которое в скором времени получат все выпускники Тюменского госуниверситета, позволит нашим специалистам быстро и успешно найти свое место на рынке труда, сделает доступным продолжение образования за границей. Касаясь введения бакалавриата и магистратуры, ректор отметил, что в российском высшем образовании целесообразно готовить по трем уровням: бакалавр - специалист - магистр.Конференция прошла в двух секциях.

принял решение о разграничении полномочий между местными органами самоуправления, региональными и федеральными органами власти. Естественно, это вызвало недовольство местного самоуправления, потому что каждый орган власти всегда хочет больше денег и меньше ответственности перед населением". Об образовании"В Тюмени скоро пройдет Всероссийское совещание под руководством министра образования Филиппова "Экономика в образовании". Система образования настолько раздута, что ею надо серьезно заниматься. Каждая школа должна финансироваться, исходя из количества учащихся, а не по количеству учителей, завучей или техничек. Школа должна быть заинтересована в обучении учащихся, привлечении их. А для этого нужно повышать качество обучения и предоставляемых образовательных услуг. Чтобы ученики хотели учиться в этой школе".
Об ответственности"Появилось такое понятие, как ответственность органов власти перед населением. Сегодня прекращается практика задолженности местных органов власти перед бюдже

На базе института государства и права обсуждались проблемы правового обеспечения Болонского процесса, а в Международном институте финансов, управления и бизнеса - экономические проблемы присоединения России к Болонской декларации. Доклады участников конференции были посвящены различным аспектам объединения обртзовательного пространства высшей школы: роли общественных организаций в формировании европейской политики в области образования, соотношению российских и европейских образовательных стандартов, концепциям многоуровневого обучения в вузах, проблемам управления качеством обучения в вузах в условиях использования дистанционных образовательных технологий, реализации целей Болонской декларации в России, соотношению норм Болонской декларации и российского законодательства, проблемам трудоустройства выпускников многоуровневой системы подготовки специалистов и многому другому.
Посвящение 

в магистранты После окончания научной конференции в Международном институте финансов, уп

равления и бизнеса состоялось торжественное посвящение в магистранты. Событие знаменательно тем, что впервые среди вузов областного центра в Тюменском государственном университете официально открыта подготовка магистров. Десять человек в ближайшие два года будут учиться в магистратуре МИФУБа по двум направлениям: экономика недвижимости и институциональная экономика и экономическая политика. Программы обучения будущих магистров предполагают набор дисциплин, отличающихся от предметов, изучаемых в специалитете, бо.\ьшей самостоятельной работой, расширен- 

том. Нерадивых руководителей будут отстранять от должности, если у местных бюджетов большие долги, а учителям и врачам не выплачивается зарплата".
О социальной защите"Сегодня всем все платят поровну, поскольку все социальные выплаты осуществляются из федерального бюджета. Система меняется, и функции социального обеспечения населения передаются региональным органам власти. Для этого требуется серьезная юридическая работа по изменению законодательства области. Здесь уже ответственность ложится на губернатора, который перед каждым убогим, нищим, сирым должен ответить лично".О будущем Тюменской области"Уже сегодня значительная часть полномочий областных органов власти распространяются и на автономные округа, которые входят в состав области. Предполагается 90 процентов всех полномочий передать от округов областному центру. Все финансовые потоки будут переданы области. И уже область, если не справится, сможет передать часть полно

ным диапазоном знаний, глубокой научной направленностью. Це\ь магистратуры - подготовка научно-исследовате.мхких и научнопедагогических кадров.Церемонию посвящения открыл доктор социологических наук, профессор, директор МИФУБа Владислав Зыков, поздравили мапктрантов их руководители доктор экономических наук, профессор Сергей Любимов и доктор экономических наук, профессор Галина Немченко. Они пожелали своим ученикам успехов в научной деятельности, состояться как ученые, внести вклад в развитие научной школы МИФУБа и университета. Отметили, что в МИФУБе должна сформироваться своя научная школа по экономике. Это во многом определяет отношение к выпускнику со стороны работодателя и научной общественности. Если мы будем находить правильные экономические решения, готовить научные кадры для экономики страны, экономическое чудо в России неизбежно.Ответное слово магистрантов было необычным, в виде театрализованного представления под названием "Фабрика магистров". В конце посвящения будущим магистрам были вручены удостоверения и памятные подарки.

Стоит сказать, что в этом учебном году в Международный институт финансов, управления и бизнеса было набрано 400 человек будущих бакалавров и только 198 - будущих специалистов.
За победу - путевка 

в ТуапсеСостоялся очередной чемпионат Тюменской области по играм брейн-ринг и "Что? Где? Когда?". Более тридцати команд из Нижневартовска, Ишима, Сургута, Тюмени и других городов вступили 

мочий округам. Это единственный вариант выживания нашего региона. Без этого и север, и юг обречены на стагнацию. Потому что на севере сконцентрированы огромные месторождения нефти и газа, на юге - промышленные предприятия, наука и образование, которые работают на север. Через 20-30 лет перед северными городами может встать проблема: многие месторождения, на которых стоят города, обеднеют, значит, добыча нефти на них будет малоэффективна и дорога. Постепенно территория нефтедобычи будет смещаться все дальше на север. Месторождения будут отстоять от северных городов на сотни километров,-а это означает перемещение трудовых ресурсов, промышленности и т.д. Если сумеем сохранить единство области, убежден, мы справимся с этой проблемой, сможем жить достойно. Чтобы новое поколение видело перспективу не на 5-10 лет, а дальше, чтобы с Тюменской землей связывало свое будущее и будущее своих детей.Мы не ставим целью укрупнение региона. Автономные округа и юг области должны жить и развиваться вместе. Практику государственного строительства, экономи

в борьбу за звание чемпионов области. Честь представлять ТюмГУ выпала нескольким командам, две из них принесли победу нашему вузу. Чемпионом по Что? Где? Когда?" в общем зачете стала команда "Веселые извилины", а в брейн- ринге первенствовал "Штурм".Несколько вопросов мы задали игроку команды "Штурм”, студентке пятого курса отделения журналистики Ларисе Спицыной:- Лариса, в чем залог удачного выступления "Штурма ?- Наверное, все дело в разношерстном составе команды. У нас играют физик, историк, три филолога, а капитан, Женя Гайдаржи, с химического факультета. Залог успеха - в распределении знаний. Если вопрос по литературе, то, конечно, его берут филологи, а если сложная формула вещества, то химик. Вообще, обычно в составе команды люди с одного факультета, как, например, филологическое "Золотое перо".- Победа была легкой?- "Штурм" - одна из сильнейших команд в Тюмени, поэтому на победу надеялись. Мы считаемся брейновской командой. Здесь все зависит от реакции игроков. в основном, капитана. Вопросы обычно легкие, ответ знаешь уже во время чтения вопроса. А выиграли мы со счетом 6:0 у команды "Дети Сибири". Они не взяли ни одного вопроса! Мы были в шоке... Возможно, игроки перенашивались, эта команда играла в финале первый раз.- Другие команды из Тюмени болели за вас?- Конечно. Но самая активная наша болельщица - Татьяна Автократова, ди- ректор студцентра. Помни», в мартегода в "Ребячке" была интеллектуальнЯЧ смена для студенческих команд. Она сказала: "Если "Штурм" проиграет, то пойдет домой пешком". Ну, мы и выиграли. И в этот раз она просто сияла от радости.- Чем наградили победителей?- Одним из спонсоров была фирма "Фолиант". Дарили книги. А ТюмГУ премировал нас путевкой в Туапсе, в лагерь "Солнышко". Так что летом поедем отдыхать.Осталось только перечислить награды и "послужной список" команды "Штурм": чемпион области трех последних лет по брейн-рингу. принимали участие в Кубке мира по "Что? Где? Когда?", в общероссийских играх по брейн- рингу осенью этого года в Казани, в 2002 году в Екатеринбурге на фестивале УПИ (проводится раз в четыре года) заняли второе место.
Е. Барнёва, И.Филатд^^

ческого развития подтверждают исторически сложившиеся границы Тюменской области".
О партийном строительстве "Можно взять опыт западных стран и сказать: давайте построим двухпартийную систему - сразу заживем хорошо. Но в западных странах идеология противостоящих друг другу партий практически одинакова. У нас же в стране партии - идеологические антагонисты. Если пойдем по пути, предложенному КПРФ. - это путь в бездну. Представители левых партий часто предлагают мне решения, которые ведут к банкротству области. Я бы с удовольствием повысил зарплату учителям в 10. в 20 раз. Вопрос в возможностях бюджета. Люди, предлагающие такое, прекрасно знают, к чему это ведет. Чтобы я. приняв их предложение, сломал себе голову, а они бы потом смеялись и потирали руки - смотрите, он не справился с обязанностями губернатора. Семь лет. с 1992 по 1999 годы, думские правые и левые принимали подобные популистские решения. Да. в России должна быть многопартийность, но и партии должны быть менее антагонистичными и более эффективными. Россия должна

2
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ЭКОНОМИКА j

Склонность к обогащению является, возможно, самой значимой чертой человеческого характера. Все время люди пытаются оптимизировать свои финансовые вложения, изобретая все новые и новые способы.При этом история развития рынков показывает, что новые финансовые продукты традиционно разрабатываются и внедряются в постиндустриальных США, Японии, Западной Европе, а затем эти технологии экспортируются на развивающие рынки. Если в России население только адаптируется к вложениям в паевые инвестиционные фонды, вкладывающие средства в отечественные акции и облигации, то на Западе население вовсю осваивает вложения в хедж-фонды.Инструменты, которыми оперируют "новоявленные" фонды, варьируются от фьючерсов и опционов до свопов и форвардов. Такой фонд может, например, продать за 1 доллар call-опцион (право на покупку) определенных акций по 10 долларов, которые были куплены фондом по 9 долларов и в моменте котируются по 10,5 доллара. При этом фонд может одновременно продать дороже купленные акции и получить комиссию за опцион. В другом случае хедж-фонд может обменять (например, на месяц) свои облигации, номинированные в определенной ва- 
tfre, на заграничные акции или ределенный опцион.Итак, как такие финансовые технологии становятся актуальными на рынках постиндустриальных стран и как скоро они появятся на нашем отечественном рынке?В условиях недовольства мелких инвесторов результатами работы инвестиционных фондов, специализирующихся на вложениях в акции и облигации, растет популярность фондов альтернативных инвестиций, в частности, хедж-фондов, имеющих в своем портфеле деривативы. Эксперты прогнозируют глобальный рост активов этих фондов на 40%, а с учетом вложений розничного сектора - даже на 50% в год.Регулирующие органы и центробанки Ирландии, США, Сингапура, Гонконга, Италии и Франции упростили условия доступа рознич- jt>ix инвесторов к продуктам хедж-

Об активизации деятельности хедж-фондовфондов. Полагают, что к началу 2004 г. то же самое сделает Германия, а позднее Великобритания, в которой Управление финансовых услуг пока не разрешило продажу продуктов хедж-фондов непосредственно потребителям.В США розничный рынок продуктов хедж-фондов стал складываться в середине 2002 г. Сейчас в стране свои услуги населению предлагают 18 хедж-фондов при минимальном уровне вложений в 25 тыс. долларов. Однако после того, как ряд хедж-фондов понизил минимальный порог доступа к своим продуктам до 10 тыс. долларов, Комиссия по ценным бумагам и биржам США обеспокоилась возможностью привлечения неквалифицированных инвесторов. В настоящее время совокупный объем рынка розничных инвестиций в американские хедж-фонды оценивается не более чем в 1,5 млрд, долларов.Другая картина наблюдается в странах Западной Европы. Здесь инвестиции в хедж-фонды оцениваются в 75 - 80 млрд. евро. По объемам инвестиций и по количеству хедж-фондов бесспорными лидерами являются Великобритания (80% фондов региона), Швейцария, Франция, Швеция и Италия. Только в Голландии хедж-фонды сумели привлечь розничных инвестиций на 2 млрд, долларов. В Италии минимальный порог розничных инвестиций в хедж-фонды составляет 25 тыс., во Франции - 10 тыс. евро. В Ирландии ряд хедж-фондов десятикратно понизили размер минимальных вложений до 12,5 тыс. евро. Обещанная доходность хедж-фондов при этом составляет 8-9% в год, однако ограничения на ее рост накладывает известная проблема сокращения доходности при достижении новыми капиталовложениями определенного уровня.Во Франции насчитывается 44 хедж-фонда, обладающих в общей сложности активами в 2,8 млрд. евро. Комиссия по биржевым операциям Франции запрещает деятельность в стране иностранных хедж-фондов, но местные хедж-фонды могут инвестировать средства за рубежом, если инвестиционные фонды зарегистрированы на регулируемых фондовых рын

ках. Вместе с тем ряд специалистов предвидят возникновение конфликтов интересов в финансовых учреждениях, которые стремятся сочетать инвестирование в собственные хедж- фонды с проведением банковских и брокерских операций.Существуют прогнозы, что в ближайшие три года объем средств, привлеченных через посредников, в Европе удвоится с 17% до 35% от общего объема операций со средствами физических лиц. Это вызывает многократное увеличение нагрузки на соответствующие отделы сопровождения операций (бэк-офисы). По расчетам специалистов, издержки, связанные с работой бэк-офисов, составляют в инвестиционных компаниях 30% совокупных издержек и, как правило, еще 20% приходятся на технологические издержки.Д_\я решения проблемы инвестиционные компании планируют проводить аутсорсинг и передавать ряд своих работ в виде заказов подрядным организациям. Возможно, в предстоящие пять лет финансовые компании основных развитых стран переместят в страны с низким уровнем оплаты труда свыше 2 млн. рабочих мест, оцениваемых более чем в 100 млрд, долларов, причем половина из них достанется Индии.Другая причина активизации деятельности хедж-фондов связана с ростом спроса компаний на производные финансовые инструменты и, соответственно, с ростом объемов выпуска таких производных. Почему это происходит?Финансовые учреждения подвержены как хеджируемым (ценовым), так и нехеджируемым (количественным/операционным) рискам. Традиционно корпорации обращались к банкам для хеджирования рыночных рисков (валютного, процентного, кредитного). Нерыночными рисками занимались страховые компании. Однако появление таких тенденций, как комплексное управление рисками, охватывающими всю деятельность предприятий, и сближение корпораций и банков/страховых компаний, изменило ситуацию.Управление рисками повышает стоимость фирмы путем улучшения обоих компонентов уравнения корпоративного финансирования: чис

той текущей стоимости будущего движения денежных средств и соответствующего коэффициента дисконтирования, то есть средневзвешенной стоимости капитала.Предполагается, что фирмы должны стремиться сократить большинство хеджируемых рисков (которые не обеспечивают дифференциальной ренты) и сохранить большинство деловых рисков, обеспечивающих положительную ренту. Таким образом, риск подразделяется на два вида на основе информационного преимущества фирмы в отношении его источника. Фирмы получают дифференциальную ренту или прибыль за те виды риска, где имеют сравнительное преимущество (компенсированный риск). И наоборот, существует нулевая дифференциальная рента, обычно ассоциируемая с такими рыночными рисками, как валютный или процентный (хеджируемый риск). Ранее корпорации вынуждены были разделять эти риски, теперь появилась возможность поиска интегрированного решения. Фирмы могут хеджировать у банков негативные последствия направленного движения (повышения/ понижения валютного курса), в то же время подвергаясь риску базовой волатильности.Результаты одного из исследований говорят о том, что половина швейцарских корпораций не могут определить количественные параметры своей подверженности валютному риску и чувствительность к изменениям валютного курса. Однако ситуация меняется, и все большее число корпораций осознают значимость и потенциальные возможности управления рисками.Появятся через некоторое время хедж-фонды и на российском финансовом рынке. Это связано с тем, что в последнее время российский срочный рынок определенно стал подавать признаки жизни. Так, в конце 2002 г. из-за интереса ряда крупных американских хедж-фондов восстановились торги фьючерсами на российский рубль на Чикагской товарной бирже (СМЕ), а маркетмейкером по ним стали крупнейшие мировые банки - в частности, Deutsche Bank. По данным Центробанка, летом 2003 г. объем обязательств российских банков по валютным форвардам: объем 

контрактов, заключенных на срок три и более месяцев, резко возрос и превысил 2 млрд, долларов.Крупные российские экспортноимпортные компании также нуждаются в хеджировании валютных рисков. Поэтому Московская межбанковская валютная биржа пытается оживить рынок валютных фьючерсов, а помочь бирже его реанимировать собираются несколько крупных банков, которые станут поддерживать постоянные котировки по фьючерсным сделкам "доллар - рубль".Формально ММВБ восстановила торгов.\ю фьючерсами на курс доллара в конце 2000 г., изменив систему гарантий. Но до сих пор они не вызывали у банков особого интереса и обороты были невелики, теперь же ряд банков (например, Сбербанк, МДМ-банк) объединяются в пул и станут регулярно выставлять котировки по фьючерсам "рубль - доллар".Кроме того, в правительстве разрабатывается и готовится к первому чтению в Госдуме проект закона "О производных финансовых инструментах". Однако пока принятию законопроекта о производных препятствуют межведомственные интересы, которые сводятся к определению "чей рынок". Свои права на регулирование рынка высказывают разные ведомства в зависимости от базового актива: контракты на валют}' намерен регулировать Центробанк, контракты на ценные бумаги - ФКЦБ, а Министерство по антимонопольной политике считает "своим" и то и другое плюс контракты на товары.Руководители Центробанка предложили компромиссный вариант создания в России рынка срочных контрактов. Предполагается создать специальный комитет по финансовым рынкам при президенте или премьер-министре по модели американской комиссии по торговле торговыми фьючерсами - Commodity Futures Trading Commission, который будет принимать решения, если ведомства не могут договориться между собой. Если он будет состоять из руководителей недоговорившихся ведомств, то «'шансов принять решение будет гораздо больше.
Н.Ефимов

единство области, мы сможем жить достойно1пройти по пути реформ. У нас президентская республика, где президент и парламент избираются отдельно. Если парламент будет противостоять президенту, ничего хорошего из этого не выйдет. Поэтому президенту необходимо парламентское большинство. Президент готов сделать для страны все, чтобы вывести ее из кризиса, а значит, ему надо дать в руки политически эффективный инструмент".Об оптимизации бюджетных отраслей"В бюджетной сфере работает более 100 тысяч человек, а оптимизацией управления этой отраслью в принципе никто и никогда не занимался. Это преступно и нерационально. Образование должно оказывать качественные образовательные услуги, обеспечивать высокое качество обучения учащихся и студентов. Исходя из этого должна строиться вся система финансирования. Другой пример - затраты на содержание сферы социальной защиты больше, чем реальная финансовая помощь малоимущим слоям населения".О деле Ходорковского"Главная угроза для России заключается в том, что мы можем стать сырьевым придатком развитых за

падных стран. Все крупные российские корпорации зарегистрированы в двух MegTax в России: в Лондоне и в Нью-Йорке. Это смертельно для страны. Так было в период Октябрьской революции, так было в период НЭПа. Сегодня мы проходим это в третий раз. Задача власти - выйти из этой ловушки. В последних событиях меньше всего политики, больше экономики".О жилищном вопросе"Мы можем выйти на тот уровень, когда средняя зарплата учителей сравняется со средней зарплатой по области. Это реально, и мы к этому придем. Действительно, программа развития жилищного строительства ориентирована на бюджетников. Но в областном бюджете денег на эти цели не хватает. Выход только один - льготное кредитование и ипотека. Жилищное строительство в области лишь на 10 процентов финансируется из бюджета, на 90 процентов - самими гражданами. Россию, думаю, ожидает строительный бум, если будут приняты законы об ипотечном кредитовании и устранены противоречия в законодательстве. По закону нельзя выселить человека, если он не возвращает ипотечный кредит. Поэтому банки не выдают дол

госрочные кредиты на 20-30 лет под небольшой процент. В результате миллионы живут в халупах. Вот вам цена "гуманных" решений, к которым призывают левые".О ресурсах и инвестициях"По прогнозам запасов нефти в области хватит на сто лет. Но территории нефтедобычи сместятся еще севернее. Кроме того, надо развивать отрасли, работающие на воспроизводимых ресурсах - рыболовство, звероводство, деревообрабатывающую промышленность и т.д. Мы на одном из первых мест по лесным запасам, а используем их всего на десять процентов. Не стоит забывать и о машиностроении, приборостроении. У нас успешно работают аккумуляторный завод, завод медицинского оборудования и т.д.Сегодня мы больше инвестируем зарубежные страны, чем они нас. Конечно, чем больше инвестиций в экономику области, тем лучше. Но дать кредит под проценты - это не инвестирование. А такого рода инвестиций, когда иностранцы приезжают к нам, строят завод, налаживают производство и отчисляют налоги в бюджет, в области практически нет".
И.Филатов
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Степана Михайловича Киричука, мне кажет
ся, в Тюмени тают все. По-разному к нему отно
сятся. И это нормально. Я думаю, сейчас, когда 
он баллотируется на пост главы областного цен
тра, совсем не стоит вести разговор об обещани
ях сделать наш город лучше, о нереализованных 
планах и некоторых достижениях. Все видят, что 
сделано, что хорошо, а что плохо.

И, встретясь с Киричуком, я предложила ему 
просто поговорить, при зтом ни одного вопроса 
на предвыборную и прочую политическую тему по 
такому случаю не было приготовлено. Это был 
самый настоящий экспромт. А, готовя материал 
к публикации, я решила ничего не причесывать, не 
приглаживать, не придумывать за собеседника,

чтобы звучало актуально. Зачем, если люди зна
ют, с кем я разговариваю. На встречах, которые 
он проводизп регулярно безо всяких выборов, за него 
никто не редактирует вопросы и ответы, кото
рые звучат вживую. И тем интересезз Степан Ки- 
ричук, что озз никогда не пытается делать себе 
имидж этакого интеллектуального политика. Го- 
род - это все же семья, и с горожанами надо разго
варивать, будто ты сидишь с ними за одним боль
шим столом за чашкой чая.

Мы тоже пили чай, и я задавала совсем простые 
вопросы. Думаю, это интервью получилось откро
венным. Это самое главное. А остальное добавят 
друзья и оппоненты.

ТЮМЕНЬ 
В ДОСТОЙНОМ РЯДУ 

РОССИЙСКИХ столиц
- Степан Михайлович, а за что вы любите наш город?- За непосредственность, за то, что он не большой и не маленький. Наверное, любовь к Тюмени пришла не сейчас, не в бытность мою мэром. Любовь к Тюмени пришла, когда был совсем молодым. Тогда я не обращал внимания ни на какие проблемы, у меня их вообще не было. В городе было так красиво, снежно, морозно, прелесть! За это я и люблю Тюмень.- Значит, вы ни разу не пожалели о том, что приехали сюда жить?- Нет. Я приехал в Сибирь абсолютно по собственному желанию. Получил красный диплом в Брестском техникуме железнодорожного транспорта и имел право выбрать, куда поехать. Я мог остаться в Бресте, в Минске, жить и работать в Свердловске.- Почему все же выбрали Тюмень?- Потому что тогда была популярной такая песня "Держись, геолог, крепись, геолог", которая у меня ассоциировалась только с Тюменью. Шел 1968 год, начало освоения нефти и газа. Для меня не существует этой песни А. Пахмутовой в понимании какой-то другой территории. Я на карте нашел Тюмень, еще будучи школьником, и уже тогда хотел стать геологом, а работать только в Тюмени.- Геолог из вас не получился?- Я поступил в геологический техникум после восьмого класса. Сдал экзамены, а когда пришел вызов, то мать рыдала на всю деревню, что мне придется ходить с рюкзаком и киркой. Она геологов представляла именно такими. Приехала сестра из Бреста, которая работала фельдшером. Женщины решили, что я сделал неправильный выбор. По их настоянию я поехал и забрал документы из геологического техникума. Ну а сестра привела в Брестский техникум железнодорожного транспорта. Выбор был очень простой: где самый большой конкурс, ведь я учился действительно хорошо. Вот так я оказался в железнодорожном техникуме. Не получилось стать геологом, зато мне удалось приехать в Тюмень.- Вы ни разу не паковали чемоданы, чтобы уехать назад?- Никогда. Более того, когда мои родители вышли на пенсию, приехали сюда. Отец заблаговременно, еще до выхода на пенсию, приезжал пожить на месяц. Ходил ко мне на работу, ездил с машинистами по железной дороге, разговаривал с моим начальством. Через месяц, на прощальном ужине перед его возвращением в Белоруссию, мы с женой поинтересовались, что же нам делать: ехать ли к родителям или они приедут к нам. На что отец сказал, что приедут они. Тем более что совсем недалеко, в Омской области, была ссылка моего деда. Отец 

Материал оплачен из избирательного фонда кандидата на должность главы города Тюмени С.М.Киричука.

приехал в 1981 году, прожил четыре года и умер, а мама жила с нами до 2003 года. Мои родители никогда не сожалели, мы никогда не сожалеем, что приехали сюда. Не знаю, почему, но Тюмень - это абсолютная моя родина.- Брест уже не родина?- Брест - стартовая площадка. Нисколько не скучаю, нисколько не жалею. С друзьями и родственниками перезваниваюсь. У меня очень много двоюродных братьев и сестер живут в Бресте, в Брестской, в Гродненской, в Гомельс-Мцнекейгв- Витебской областях.
I - Скажите, пожалуйста, что вам дала власть, а что украла?' - Я думаю, она мне все же больше

I дала. Я получил возможность видеть, как варится верхняя кухня власти. Не могу сказать, что знаю это досконально, но раза два-три в год могу прикасаться к | государственной власти на самых высоких уровнях, вплоть до Федерального со-1 брания. Сначала это было интересно.Когда был молодым, то думал, что если министр сказал, то это что-то такое сверхъестественное, олицетворял этих людей с божеством. К сожалению, когда познакомился с министрами, председателями разных комитетов и прочими другими московскими начальниками, испытал разочарование. Разочарование не в том, что они самые обыкновенные инженеры, образованные люди, а в том, что они порой некомпетентны в тех или иных вопросах. Сейчас я к этому привык. Я понимаю, что если человек не в состоянии решить свою проблему доступным и законным способом, при помощи той же власти, то никакая Москва, никакое командование ему не поможет.Так что власть дала закалку. Усили-; лось восприятие бед и невзгод, видоиз-, менилось мое отношение к жизни. Я был! неплохим инженером. У меня есть две правительственные награды именно за ра-; боту в этом качестве. Меня тогда не очень заботило, да и не должно было заботить: есть у моих коллег место в садике, нет места в садике: поступила дочь в институт, не поступила дочь в институт. Это было далеко. Для меня, как инженера, важно было выполнение технических, технологических, организационных карт. Я не знал до власти, не хотел знать и мог обходиться без вот этих социальных взаимоотношений между людьми. Для меня это было вторично. Первый раз мне стало плохо от этого, когда я разбирал жалобу, будучи начальником дистанции < пути. Я приехал на это мероприятие на 15-20 минут. Думал, скажу: ты прав, ты не прав, а все затянулось на четыре часа. Первая жалоба была такая: дорожный мастер пострелял уток соседки. Он думал, что утки якобы дикие, а оказались соседские. В конце концов, из всего этого суп варили. Я узнал людей с другой

- Ни в коем случае. Первое, что должна делать власть, это создавать условия, для того чтобы люди могли самостоятельно решать свои проблемы. И быть при этом незаметным, не просить благодарности. На практике, к сожалению, это получается не всегда хорошо.

- Я вас понимаю, и на самом деле во всем цивилизованном мире народ вряд ли знает, кто у них мэр города. Он им просто не нужен. Они вспоминают про него, когда возникают проблемы с

стороны, не как механизмы для выполнения тех или других заданий: этот хороший слесарь, этот хороший машинист, этот хороший токарь и т.д. Я умел организовывать работу. А когда я попал в начальники и во власть, то понял, что эта работа требует и других подходов, другого отношения к людям. Директор завода - это одно состояние, а мэр, глава города - совершенно другое. Одним словом, власть многое во мне изменила, она внутренне меня переделала. Для меня нет в Тюмени людей плохих, хороших, делающих что-то, не делающих ничего. Я очень долго шел к этому и сегодня могу открыто сказать, что все 550 000 жителей нашего города - это тюменцы, это горожане, которые получили право называться тюменцами. Один может быть академиком, другой - бичом, один может быть самым лучшим оперативным работником по борьбе с преступностью, а другой - злостным вором. Для меня они все равно тюменцы. Я буду разговаривать и с тем и с другим. Они меня выбирали. Я когда эту идеологию произнес в большой аудитории, на меня смотрели как на чудака. Но ведь мы не можем выселить неугодного нам человека, не можем от него отстраниться. Только в разговоре можно склонить человека к более приемлемому для социума образу жизни. ' Власть заставила и научила понимать абсолютно всех людей, которые здесь живут, и относиться к их проблемам, как к своим личным. А это, поверьте, непросто. Власть седины добавила.' - ВьГхотнте сказать, что помоглимногим людям? Или власть не должна помогать им?- Власть обязана помогать.- Она должна избирательно помогать?

теми же налогами. У нас другая ментальность: к власти обращаются постоянно, пишут письма, просят помочь, посодействовать, решить вопрос. А в ответ часто, очень часто получают отписки. Откуда они берутся?- Попробую объяснить. Хотя, чтобы я тут ни говорил, мало кого сумею убедить, потому что каждый заявитель ждет от власти решения, а не длинного казенного письма с изложением того, почему это вопрос не может быть решен в ближайшей перспективе.Администрация города ежегодно получает чуть больше 20 000 писем. Из них 15 000 содержательного характера идут в земельный комитет и архитектуру. Заявитель знает, что он должен написать, а исполнитель знает, что делать. Как правило, в этой переписке нет большой канители: вопросы рано или поздно решаются в соответствии с законами. Но есть другая почта, и ее содержание примерно одинаково: "Я 30 лет отпахал на заводе. Завод разворовали, квартиру так и не дали и т.д.". Вот здесь хоть через месяц отвечай, хоть каждый день, ответ будет одинаков, и он только разозлит автора обращения. Но положительно такие вопросы решить 

никто не в состоянии. Это социальный нарыв, который не уходит, а назревает. И удивительно, когда мы даем ответ о том, что ваша очередь 2073 или 12002, в соответствии с пунктом таким-то имеете право такое-то. Он читает, см^^ рит на своих внуков, и конечно же положительной реакции на власть у него не возникает. Но этого еще мало. Он ведь отправил письма не только мне, но еще и губернатору, президенту. И оттуда мне пришли бумаги с требованием ответить. Мы опять отсылаем те же ответы. Ему и так противно, а тут снова конверты с отказами. Вот так все и происходит. Бороться с этим довольно 

просто. Сейчас, в разрезе принятых законов и о субъектах РФ и местном самоуправлении есть четкое разграничение полномочий. Там все написано, кто что должен делать и за что отвечать. Не положено президенту РФ давать квартиры, не важно, что ему написали, ответ должен быть следующим: вы обратились не туда. Мне не положено покупать телевизоры в воинскую часть, даже в ту, где служат наши тюменцы, я должен написать, что за телевизором не ко мне. Но ведь мы же этого не делаем. Ведь мы купили и отправили на Балтийский флот несколько телевизоров, потому что там наши ребятишки. С такими просьбами надо идти в благотворительную организацию.- Вам в этом городе комфортно?- Очень. Причем сейчас отпуск и появилась возможность видеть Тюмень немножко другой. Я уже говорил в прессе, что хожу по магазинам, ну да. бывало. А сейчас, буквально за эти дни. обошел магазины: "Тамара", "ТРИАН", Универмаг, гипермаркет "Южный". "Мальвинку".- С какой целью?- На "Мальвннке" я продукты покупал, в гипермаркете купил гладильную доску.
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- Вас узнают в магазинах?- Да, везде. В гипермаркете мне задали вопрос: почему по улице Депутатской, 119 подойти к дому невозможно?- Пообещали сделать. Так это на-зывается популизмом.- Не совсем так. Сделать все равно надо, и не потому, что сейчас выборы. Просто у людей случайно появилась возможность сказать об этой проблеме, так почему я должен отмахнуться? В отпуске только я. а администрация работает. Что я должен был сказать: подождите, выборы закончатся, тогда и решим ваши вопросы?Но я хожу сейчас по городу не затем, чтобы собирать вопросы: мне просто интересно. Сейчас я попросил, чтобы мне сказали, где кто в хоккей играет, в футбол, какие гастроли в городе. У меня осталось три недели, и за это время я попытаюсь посетить эти мероприятия.- Города мира гораздо лучше устроены, чем наши. Они богаче. Наши чиновники много ездят, перенимают опыт, отдыхают, а возвращаются сюда и... ничего не меняется. Учеба снова пошла насмарку? Почему этот самый передовой опыт так и остается по ту сторону границы?- Не в городах дело, а в самом устройстве жизни. Обратите внимание, у нас самый больной вопрос даже не благоустройство. В Тюмени за три года показали, что можно заниматься благоустройством. Самое плохое - это жилье, собственность. Этот вопрос не решен. У нас много бедных людей. Вот бедность, борьбу с которой объявил президент. - это самое неприятное. Вторая причина в нашем авось, нашей рас-

•
банности, нашем ментампете. Ведь надо ю ждать два года, чтобы по улице 50 лет Октября по газонам грузовые машины не переезжали с одной стороны на другую. Чисто не там, где метут, а там, где не сорят. С этой поговоркой я бы не согласился, все равно надо мести. Я видел в Страсбурге горы мусора по вечерам, но утром все убрано. Я знаю мэра этого города. Она не занимается организацией уборки. Работает акционерное общество, которое получает деньги от жителей за уборку, и часть платежей поступает из бюджета. А чиновники следят: не убрано - не платят.- Что мешает нам такую практику ввести?- Бедность, тарифы мешают. Имущественные отношения к собственности. У нас все почему-то должно делать государство. и уборкой города должно заниматься тоже. А надо отдавать в частные руки - и все будет значительно лучше.- Вы говорите, что последние три года показали, что город можно поменять. Эти перемены ассоции- руются в большей степени с именем Собянина. Насколько значительно здесь участие городской администрации?

эти- А здесь самое прямое участие городской администрации. Я хочу объяснить ситуацию, которая сложилась у соседей, в Екатеринбурге. Э.Россель - один из сильнейших губернаторов России. Но он же ничего не может сделать в городе, потому что у них нет контакта с городской властью. Я себе в заслугу ставлю то, что у меня есть контакт, что мы используем правильно те деньги, которые выделяются из области. Тюмень - столичный город, и сюда нужны другие денежные средства, чем в любой другой район. В Тюмени

очень образованные и "сами себе на уме" люди. Здесь невозможно "любую лапшу на уши" вешать, что угодно рассказывать, - тебе все равно не поверят. Здесь очень сложный народ. Объединить его в еди-ную городскую семью - это сверхсложная задача. Так вот Сергей Семенович понял это, еще организовывая предвыборную кампанию, объявил, что если я приду в Тюмень, то бюджет этого города будет в два раза больше. Чтоб завоевать Тюмень, души тюменцев, - надо действительно работать, слов недостаточно. Он сразу нашел деньги, и мы их используем правильно, толково. И самая главная победа над Тюменью не в том, что деньги есть - она благоустраивается, а в том, что люди в это поверили.- В городе есть закоулки, куда вам стыдно зайти?- Нет. Мне никуда не стыдно заходить, но есть закоулки, где ходить невозможно, где нога еще ступить на чистое место не может. Таких мест еще полно. Причем они недалеко от центра находятся. Я совсем недавно ходил в районе ПМК-13, это на Лесобазе, на улице Шахтеров... Был на Камчатской. Я вижу, сколько там надо сделать. И моя задача - выйти на окраины, создать условия для нормальной жизни. 2004 год - это год, когда государственные деньги на благоустройство в основном будут направлены на так называемую "периферию" города.- Степан Михайлович, а есть проблемы, которые никогда не решатся? Это проблемы старого жилья, проблемы получения жилья, проблемы сноса хрущевок и ветхих сетей. Вы каждую зиму почему-то все равно копаете тротуары и дороги. В чем дело?- Потому что люди, живущие в нашей стране, не оценивают реальную обстановку.- Европа не копает зимой свои тротуары.- Европа и не имеет для полмиллион- ного города почти 1000 километров теплотрасс. Это расточительно. Во-первых, это трубы. Надо эту тысячу километров саму еще нагреть. Почему пар под нашим окном? Потому что горячая вода дает теплоотдачу. Две ТЭЦ, которые способны отапливать миллионный город Тюмень, отсутствие индивидуального отопления, водоснабжения - это всегда будет затратным механизмом. На это никаких денежных средств не напасешься, и идет полный недоремонт сетей.А капитальный ремонт жилья? Кто был в Англии, видел, что таких девятипятиэтажек там практически нет. Люди живут индивидуально. Мы построили себе очень энергоемкое жилье, которое требует огромных затрат. И разрешить эту проблему, сделать все быстро не удастся. Мы будем продолжать тратить много денег на ЖКХ в том или в другом виде. Этот парадокс будет продолжаться. Коренное решение задачи было названо президентом: увеличение внутреннего валового продукта в два раза, то есть получение больших доходов. Но ведь это же завтра. Мы уже и себе по квартире давали, мы уже и коммунизм к 80-м строили, мы уже и сельскохозяйственной программой занимались, но все это было 

завтра. Я уже все "завтра" прошел. Поэтому по вопросу состояния жилья и ЖКХ у меня нет оптимистического настроения, но кроме критики есть некие действия, которых недостаточно.- А Тюмень когда-нибудь станет городом-садом? Мы дождемся?

- Дождемся.- Он станет по-настоящему столичным городом?- С этой точки зрения у Тюмени очень хорошая перспектива. Могу сказать так: слета этого года я встречаю делегации наших северных территорий с очень серьезными и конкретными предложениями по вложению денежных средств в Тюмень. Вот и сегодня утром были геологи одного из наших автономных округов, которые обсуждали реальнейшим образом свою работу и вложение денежных средств.■ Какую оценку вы можете поставить себе в качестве мэра?- Я думаю, что работал удовлетворительно. Я обеспечил стабильность в этом городе. Мы не помним срывов ни по воде, ни по теплу, ни по электричеству. Не было по большому счету того плохого, что бывает в российских городах. У нас всегда были серьезные инициативы в социальной сфере. Мы ввели дифференцированную оплату, изменили тарифные ставки для молодых учителей. Мы первые создали такую систему социальной поддержки и реабилитации, которая сегодня требует очень много денег, и нам приходится сегодня ее реформировать и оптимизировать, что вызывает неоднозначную реакцию. Мы эту оптимизацию с областной властью будем проводить, находя какие- то компромиссные решения. Наша задача - соизмерить затраты с финансовыми возможностями. Иначе придет время, как это было, когда профсоюзы бросили подростковые клубы.Ни за рубежом, ни в одном городе России о Тюмени не говорят плохо. О Тюмени говорят только с некой доли зависти, и с некой возвышенностью.- Нас с Москвой сравнивают?- Нет, с Москвой нас не сравнивают. Москва - это несравнимо. Тюмень в достойном ряду российских столиц, российских городов.- Ради чего вы вновь обрекли себя на эти испытания?- Может быть, это самопроверка. Вот уже был на трех встречах: в ДК "Торфянник", на ДОКе "Красный Октябрь" и в поселке Мыс. Сами понимаете, что не самые благополучные микрорайоны, поэтому понял, что нужно идти и бороться за мэрское кресло. Буду делать то, что люди просят, ведь не так много они просят, и самое главное - помнят все, что сделано. Помнят встречу 1999 года, когда я им сказал, что с улицы Коммунистической до вашего поселка тротуар проложим. Все хихикали, а в пятницу, когда встали, был тротуар. Попросили довести до поселка, до столовой. Я сказал, доведу. Люди очень благодарны. Простые люди очень благодарны. Это политики, с которыми мы где-то в кабинетах не сошлись, в этажах не сошлись, в обязанностях не сошлись, где-то кому-то помещение не дал - и грызем друг друга, а люди в Тюмени очень добрые. Они помнят, что сделано, они знают, почему не сделано то или другое, что было обещано, и просят очень мало. На том же ДОКе просят телефон у магазина поставить, увеличить количество водоразборных колонок в этом самом поселке, организовать телефонизацию, не на халяву, а за деньги, организовать вывозку мусора. Люди не защищены. Они еще не способны сами решать эти вопросы. Мне кажется, я знаю, как им помочь, поэтому буду еще им служить если доверят.
И.Геиевич, фото из архива редакции

ПОЛИТИКА

Достижимо ли 
гражданское 

общество?
Понятие "гражданское общество" сегодня наделено множеством (иногда разноречивых) смыслов. Одни обозначают им буржуазное общество, другие видят в нем зачатки социалистических отношений между людьми, третьи утверждают, что гражданское общество есть совокупность оппозиционных государству объединений граждан, пятые утверждают, что это есть лишь обозначение любых самоорганизующихся групп граждан, самостоятельно добивающихся удовлетворения своих интересов.Однако именно к концепции "гражданского общества" обратили свои взоры многие политические деятели и отдельные представители государственной власти России. В чем же причина? Современная Россия может быть охарактеризована как страна переходного периода. Происходит формирование рыночной экономики, демократическо-республиканского политического режима, идут болезненные процессы формирования новых социальных страт общества, этнополитические подвижки, зачастую обостряющие проблемы сепарации России. Однако общественное развитие всегда альтернативно. Поэтому на реально идущие социально-экономические и общественно-политические процессы пытаются воздействовать самые различные силы, представляющие разные образы будущего, так или иначе коррелирующие с социальными и культурными представлениями разных слоев российской социентальной системы. Этим во многом и обусловливаются колебания между олигархическим и демократическим политическим режимом, между концепциями социальной рыночной экономики и неолиберализма, между интеграционными и этнонационалистическими подходами к решению национальных проблем и т.д. К тому же в последние годы, пусть и латентно, но нарастает отчуждение значительных масс населения от государства. Многие наши сограждане все более и более смотрят на государство с точки зрения зависимых, хотя иногда и рассерженных, иждивенцев, ожидающих снисхождения до своих потребностей со стороны чиновников и политиков, занятых, по мнению простого человека , важными лишь для себя заботами. Люди все более теряют смысл своей активной общественно-политической деятельности. Однако это отчуждение создает сложности и для власти, и для политически активных граждан, объединившихся в партии. До избирателя трудно "достучаться", а переход на уровень манипулирования поведением людей с помощью так называемого "пиара", не дает уверенности в предсказуемости результата и вновь порождает отчуждение общества от государства.Именно поэтому в современной России все более востребуема концепция "гражданского общества" как механизма обретения большей предсказуемости и управляемости общественно-государственными процессами. Общественные группы видят в этом возможность своего участия во власти в пределах интересующего их политического поля. Интерес существующих сегодня демократически избранных властей к проблеме гражданского общества сформулировал в своем Послании Федеральному собранию Российской Федерации в 2000 г. президент В.Путин. Он подчеркнул, что "корни многих наших неудач - в неразвитости гражданского общества и в неумении власти с ним сотрудничать". Формулируя свое видение гражданского общества, президент обращал внимание на такие его несущие конструкции, как политические партии, общественные организации, особенно корпоративные (профсоюзы и организации предпринимателей), и свободные от диктата власти и капитала средства массовой информации. Эти и многие другие структуры должны, по мнению президента, оптимизировать государственное вмешательство в дела общества, так как создадут каналы и механизмы раскрепощения предпринимательской, социальной и житейско- обыденной активности населения, причем в рамках правового поля. Оформление гражданского общества позволит выработать демократические и институализированные процедуры артикуляции всего многообразия социальных и политических интересов и разрешения конфликтов между ними.Однако оппоненты президента и его сторонников заявляют, что нынешняя правящая элита России пытается использовать постоянно появляющихся субъектов гражданского общества с целью деидеологизации и деполитизации общественной жизни и стимулирования социально-обыденной активности значительного числа граждан как основы проведения стратегического курса реформ капиталистической направленности.Обращение к вопросу "гражданского общества" в России связанно еще и с тем, что часть россиян (и немалая) пытается бороться за удовлетворение своих жизненных и социальных потребностей, объединяясь в те или иные общественные ассоциации. Так, только в Тюменской области с 2000 г. по 2003 г. численность подобных объединений граждан выросла с 2249 до 2257. Разумеется, все они неравнозначны по своим ценностным ориентирам, численности, дееспособности, активности, но все они помогают конкретным группам граждан добиваться решения именно их интересующих проблем.Развитие гражданского общества идет. Об этом говорит и наличие его структур, и взаимодействие групп граждан друг с другом с целью достижения совместных интересов (а также для обсуждения неоднозначно понимаемых вопросов), и дискуссия вокруг его политической значимости для современного российского государства, и поиск механизмов взаимодействия власти и гражданских ассоциаций. Важнейшей проблемой становления гражданского общества в России является то, какая его внутренняя тенденция станет превалирующей. Превратятся ли структуры гражданского общества в некие корпорации, отстаивающие лишь узкогрупповые интересы и готовые ради этого на любое сотрудничество с любой властью, либо они поставят вопрос о демократической и гуманистической сути политических и общественных отношений как необходимой основы поступательного развития современного российского социума и государства? Вот тот коренной вопрос, от ответа на который зависит и создание в России свободного и ответственного (перед собой и будущими поколениями) общества и современного социального и либерального государства.

И. Боб ров
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СТУЧИСЬ В ЛЮБУЮ ДВЕРЬ. 
НИКОГДА НЕ ДЕЛАЙ ЛЮДЯМ ТОГО, 
ЧЕГО НЕ ХОЧЕШЬ ПОЛУЧИТЬ САМ. 

РОДИТЕЛЕЙ И РОДИНУ НЕ ВЫБИРАЮТ
О НЭПИ в его десятилетие рассказывает директор института Лю

бовь Артуровна Додонова, человек, который "всю жизнь проходил в на
чальниках" и продолжает грамотно управлять делами института (фи
лиала) ТюмГУ и социально-гуманитарного колледжа.

"На самом деле, - рассказывает Любовь Артуровна, - я отмечаю в 
этап году двадцатилетие. Ведь десять лет, прежде чем был открыт 
институт, я возглавляла педучилище, которое позднее было переимено
вано в колледж. Так процесс развития и экспериментов продолжается и 
по сей день".

■ Любовь Артуровна, а кому принадлежала идея образования экономикоправового института в Нижневартовске?- Все приказы и распоряжения о преобразованиях педучилища в колледж, потом в факультет и институт, исходили от облоно. 1 августа 1993 года открыт экономико-правовой факультет, который начал свою работу по договору о сотрудничестве с Тюменским госуниверситетом, и впоследствии стал институтом (филиалом) ТюмГУ. Также идея открытия факультета, а потом института, возникла у коллектива педучилища, где получали образование одни девушки, а нам нужны были женихи. И мы их искали.- Как вы смотрите на существующую между нашим институтом и Нижневартовским пединститутом конкуренцию?- Это же интересно...- Тогда, по вашему мнению, чем славен и предпочтителен НЭПИ у нижневартовских абитуриентов?- Родители и студенты все больше начали осознавать необходимость получения хорошего образования - самого драгоценного, что есть в жизни и никогда не обесценится. Качественное образование - это капитал. Преподаватели читают лекции, проводят семинарские занятия. От них требуется делать это качественно. А студенты должны иметь мотивацию, чтобы получать образование. Мы создаем условия для обучения. Четко отслеживаем процесс чтения лекций, выполнения административных обязательств. Учебный процесс технически оснащен. Жители города замечают, что мы не рекламируем свой институт по телевидению, радио в прессе. Предоставлять качественное образование и на высоком уровне нам помогает сотрудничество с рейтинговым, входящим в первую двадцатку вузов страны, Тюменским университетом. Главное - получить базовые знания.- Любовь Артуровна, каковы главные задачи, которые стоят сейчас перед вузом? Что планируется сделать в новом учебном году?- Мы будем продолжать развиваться, но находясь в структуре ТюмГУ. Мы должны работать на опережение. Задумываемся об открытии новых специальностей, для чего нам необходимо знать, какие будут востребованы. Дальнейшее развитие института будет разрабатываться совместно с университетом. Неплохо начать развивать в НЭПИ, городе гостиничное дело, туризм, обучать студентов по этим специальностям. Мы научились просчитывать все свои задумки, прежде чем начать их воплощать в жизнь.- Вся ваша жизнь связана с педагогикой. Можете описать сегодняшнего студента, нынешнюю молодежь?- Сейчас молодежь умнее, более раскованная и прагматичная. Мы в молодости были мечтательными. Так происходит потому, что вас меняет жизнь, приспосабливает к жестким условиям современности. Вы разобщены, нацелены на свои достижения, и это плохо. Слишком дорогая цена вашей самостоятельности. Но в ваших силах изменить нашу жизнь.- А нуждается ли сейчас молодежь в руководителе?- Лидер должен быть формальный или неформальный. Они всегда были и есть: староста, председатель студсовета. Наш лидер - это президент.- Студентов интересует такой вопрос: стоит ли подыскивать работу, еще не закончив институт?- Конечно стоит! Есть практика, которая дает возможность студентам подать себя, проявить, зарекомендовать на каком-либо предприятии, организации.- Любовь Артуровна, вы верите в судьбу?- Безусловно, верю. Я уверена, что все у человека где-то прописано и предопределено. В моей жизни всегда присутствовал его величество Случай.- Какие заповеди ведут вас по жизни?- Главными принципами в жизни я считаю: во-первых, стучись в любую дверь. Никогда не делай людям того, чего не хочешь получить сам. И третье, родителей и родину не выбирают. Это надо принимать как данность и любить...

Нижневартовскому экономико-правовому институту в 2003 году исполняется 10 лет. Наш именинник уже вполне самостоятельный, с богатым жизненным опытом и шинами на будущее. НЭПИ является в тоже время и филиалом Тюменского государственного университета. Такая почетная совместная работа приносит ежегодно свои плоды в лице выпускников института и университета. И в день рождения НЭПИ студенты рассказывают вам о любимом институте.Аудитории - занятия проводятся в лекционных залах и аудиториях для практических занятий, в компьютерных классах. Здесь в горячем споре рождается истина, студенты получают знания по философии, праву, высшей математике, различным гуманитарным и экономическим наукам, раскрываются с новых для себя и сокурсников сторон, проявляют свои .творческие способности и делятся накопленным опытом. Но чтобы проявить свои знания на семинарских занятиях, необходимо обратиться за помощью к книгам. И тут без библиотеки не обойтись.Библиотека - в распоряжении инсти

тута находятся библиотека и читальный зал. Книжный фонд библиотеки составляет 18 тысяч экземпляров по истории отечества и Югорской земли, советской и зарубежной литературе психологии, искусству, философии, все необходимые совре- менные книги для изучения юриспруденции, менеджмента, иностранных языков икниги просто для души, когда можно и на перемене, и на парах под партой почитать. Учебнометодической литературы в библиотеке насчитывается около шести тысяч экземпляров. Фонд научной литературы представлен монографиями, научными изданиями. Фонд дополнительной литературы помимо учебной - это справочно-библиографические, периодические издания и электронные учебники. Справочно-поисковая система библиотеки включает каталоги (алфавитный, систематический), ряд карточек (алфавитно-предметный указатель, обеспеченность учебниками, критика литературных произведений...)В нашем институте обучаются 1372студента, в том числе на очном отделении 741 и 630 - на заочном. НЭПИ ведет подготовку дипломированных специалистов по самым востребованным на рынке труда специальностям. Тесное сотрудничество института с колледжем открыло возможности д\я развития ступенчатого непрерывного образования. На первой ступени учащиеся получают квалификацию среднего профессионального образования, затем продолжают обучение по сокращенному курсу по специальностям "Менеджмент", Финансы и кредит" и "Прикладная информатика (в экономике)". И кроме этого вуз готовит специалистов для работы в области юрис-

пруденции, журналистики и государственного и муниципального управления. За период существования НЭПИ состоялось шесть выпусков молодых специалистов. Наши выпускники вместе с дипломом получают и возможность реализации творческого потенциала. Все выпускники института успешно работают не только на предприятиях Нижневартовска, но и в других регионах России.Галерея имен представлена студентами НЭПИ. Анна Кри- вогузова и Дарья Шишкина, студентки второго курса, стали чемпионками мира по кикбоксингу весной 2003 г. в Греции, а осенью 2003 года Анна Кри- вогузова стала серебряным призером чемпионата мира во Франции. Виталий Хомугецкий. студент 4-го курса - победитель городского конкурса "Студент года 2003". Ирина Володина и Елена Гущина, студентки четвертого курса факультета журналистики, из года в год становились лауреатами фестиваля Российской "Студенческой весны" в номинации "Журналистика". Пятикурсник Алексей Сторожко завоевал в 2001 году первое место на первенстве Рос- сии по армейскому рукопашному бою. Михаил Наумов - победитель муници-
ствует

пального этапа конкурса научных проектов "Золотое будущее Югры”.Да здрав- нашвуз, подаривший городу Нижневартовску высококвалифицированных юристов, менеджеров, финансистов, журналистов и многих других специалистов!!! Если бы не возможности телевидения, мир ничего бы так и не узнал о себе, и наша жизнь не была бы так ярко освещена. Редкое учебное заведение может похвастаться наличием телестудии. И не каждая телестудия может похвастаться наличием съемочного павильона, монтажной аппаратной, редакторского и смотрового кабинетов, талантливыми, идейными и профессио-нальными телеведущими и журналистами. Телестудия "ТВ- Колледж". работающая со студентами колледжа и НЭПИ, отвечает высоким требованиям современного телевидения. Визитная карточка "ТВ-Колледж" - телепрограмма "Гауде- амус", рассказывающая о многосторонней жизни нашего большого учебного

заведения.Жизнь в нашем институте самая что ни на есть студенческая. Поступив в институт в надежде получить высшее образование, студент погружается в мир знаний и возможностей для самовыражения. Среди творческих коллективов наиболее известны и популярны, причем не только в Нижневартовске: КВН. Отношение к играм КВН в НЭПИ традиционно серьезное. Зачинателем традиций КВНа в и^ статуте стала команда "Колледж - л^В реат многих фестивалей. Кавээнщики "Колледжа", став выпускниками НЭПИ. потом встретимкь в сборной команде КВН Ханты-Мансийского округа "Югра” и выступают в играх первой лига. Студентами первых курсов создана команда "ВВП .Интеллектуальный клуб "Что? Где? Когда?". В НЭПИ зародилась идея соревнования эрудитов по интеллектуаль- ной игре "Что? Где? Когда?". Команда "Самотлор-НЭПИ" стала чемпионом города и участвовала во Всероссийском чемпионате игр "Что? Где? Когда?” в Москве. С 2003 года в институте проводится турнир "ЧГК" на кубок НЭПИ. Также в институте каждое воскресенье разыгрываются ннтернет-турниры и синхронные всероссийские чемпионаты.Клуб авторской песни "Грани", который ведет Марина Николаевна Дмитриева - лауреат фестиваля патриотической песни "Димитриевская суббота", автор многих популярных песен. Клуб проводит боту с одаренной молодежью. Авторь^Г исполнители представляют свое искусство на многочисленных песенных фестивалях.Коллектив эстрадного танца популярен среди молодежи, а значит, и студентов НЭПИ. Его выступления украшают многие праздничные концерты.Театральная студия ежегодно представляет свои работы на суд зрителей. И сценки, и классика всегда интересны. Дипломы и почетные грамоты тому подтверждение.Музыкальная студия "Монитор" существует 12 лет и имеет имя и опыт, и популярность, чтобы привлекать солистов- исполнителей. Ежегодные конкурсы исполнителей-первокурсников способствуют пополнению студии новыми яркими талантами. Студия "Монитор" по техническом}' оснащению соответствует самым современным требованиям. Традиционным и популярным среди студентов стал конкурс вокалистов Звездный дождь”. 5 частвуют все. кто чувствует в себе творческий потенциал.
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Клуб туристов д\я мужественных, настойчивых. Каждый учебный год начинается с туристического слета первокурсников. А летние походы в горы яампотся своеобразным экзаменом, показ достижений. полученных в течение учебного года, самоутверждение каждого участника!Спортивные секции - это школа общефизического развития и совершенствования в отдельных видах спорта: волейбол. баскетбол, вольная борьба, рукопашный бой, теннис, пинг-понг. Кубки победителей соревнований различных уровней, завоеванные спортсменами, украшают Зал Славы института.

Научное студенческое общество - составная часть студенческой жизни НЭПИ. Возможно, именно здесь проявляется вкус к поиску и тяга к таинству знаний. А ежегодные общеинститутские конференции, смело именуемые "Днями науки", проводимые весной и возглавляемые кандидатом культурологических наук Зинаидой Романовной Жукоцкой, превращаются в настоящий праздник.Запомни истину одну: таланты толь- ^АТюмГУ!^^^Историческая справка института. Нижневартовский экономико-правовой факультет (филиал) ТюмГУ образовался 1 августа 1993 г. на базе высшего педагогического училища (колледжа), который начал работу по договору о сотрудничестве с ТюмГУ. В апреле 1995 г. был преобразован в Центр подготовки и переподготовки кадров на правах структурного подразделения Тюменского госуни- верситета. В ноябре 1996 г. Центр уже преобразован в филиал ТюмГУ- одного из крупнейших университетов классического типа Западной к^бири. И толь- мае 2000года, когда мир гордо и уверенно шествовал во втором тысячелетии,делая все новые открытия, филиал был переименован в Нижневартовский экономико-правовой институт (филиал) ТюмГУ.Кафедры нашего инстгггута представляют следующие личности, профессионалы своего дела и отзывчивые преподаватели. Так. кафедру математики и естественных наук, образованную в 1997 году, 27 октября, возглавляет кандидат физико-математических наук, доцент Николай Пименович Дмитриев. Область научных интересов - теория приближенных функций. Преподаватели кафедры активно привлекают студентов к исследовательским работам. Кафедра финансов и кредита в структуре ТюмГУ была образована одной из первых. Возглавляет кафедру кандидат экономических наук, энергичный, нацеленный на постоянный поиск специалист Людмила Анатольевна Толстолесова. Студентам с самого начала обучения прививают коммерческие навыки. Интерес к научной работе не заканчивается с окончанием вуза. Многие выпускники, работая в различных организациях и учреждениях, приходят на кафедру с целью передать знания, полученные в ходе практической работы, новым студентам. Целью кафедры информационных систем является интеграция экономических и правовых знаний с современными информационными технологиями. Кафедра обеспечивает проведение экономических деловых игр, формирование, организацию и проведение контрольно-обучающего тестирования по различным дисциплинам. Экономика - кар-

кас цивилизации. Изучение экономики в настоящее время стало условием формирования современного мировоззрения. Возглавляет кафедру экономики кандидат экономических наук, доцент Галина Васильевна Наумова. Студенты за свои научно-исследовательские работы получают призовые места на окружных научно-практических конференциях, конкурсах бизнес-проектов в городе Нижневартовске, конкурсах "Золотое будущее Югры", всероссийских студенческих олимпи-адах. Кафедра гражданско-правовых I дисциплин, возглавляемая Натальей I Владимировной Фроловой, ведет под- I готовку юристов по специальности I "Юриспруденция", которая направлена I на формирование будущего юриста, об- I ладающего гражданской зрелостью и вы- I сокой общественной активностью, про- I фессиональной этикой, глубоким уваже- I нием к закону и бережным отношением I к социальным ценностям правового го- I сударства, высоким нравственным созна- | нием. В НЭПИ на кафедре иностранных языков работают десять преподавателей английского, немецкого, французского языков. Ролевые и деловые игры, просмотр учебных и художественных филь- мов на языке оригинала позволяют приблизить обучение студентов к практическому владению иностранным языком как ключу к еще одной культуре. Рыночная экономика - сочетание свободы и ограничений. Менеджмент - наука и искусство. Менеджер - специалист, способный добиваться высоких результатов в изменяющихся условиях рынка. Возглавляет кафедру менеджмента кандидат экономических наук Ирина Николаевна Дмитриева. Ежегодно для студентов проводится менеджмент-профимарафон, обучающая деловая игра д\я студентов. Д,уя кафедры данная игра - этап большого марафона, дистанция которого студент - практичес

кий работник - руководитель.Философия - наука наук. Именно она обобщает наши знания о человеке и окружающем мире. Возглавляет кафедру философии кандидат философских наук Владимир Дмитриевич Жукоцкий - философ и политолог, специалист в области философии культуры и религии. Кафедра творчески строит свои учебные программы, приобщая студентов к идеалам гуманизма, любви и преданности отечеству, духовным ценностям.Любовь к науке всегда присутствовала в сердцах студентов НЭПИ. Но также эту научную любовь они без сожаления делили с общественной жизнью, студенческой, собственными интересами и идеалами... Это можно узреть в молодежной системе института.Молодежная система НЭПИ - это творческое взаимодействие руководства филиала и студенческих подразделений, таких, как студенческий совет, интеллектуальный клуб, клуб гражданско-патриотической песни "Сибиряк", клуб авторской песни, научное студенческое общество и др.Непосредственно в процессе участия в эстетической деятельности закладывается основа художественной культуры современного человека. Эстетическое воспитание является важнейшим фактором становления личности студен-

та. его идеалов, вкусов и потребностей. Уроки искусства - основная и самая массовая форма приобщения молодежи к культурным ценностям."О сколько нам открытий ЧУДНЫХ готовит просвещенья дух..."Профессорско-преподавате.\ьсюо“< состав института предсганхен преподавателями ТюмГУ - 61 человек, а также штатными преподавателями НЭПИ - 39 человек, в составе которых доктора наук, кандидаты наук, старите преподавате.\и, ассистенты.Руководство филиала. Капитаном большого корабля, верно держащим выбранный курс, предстает Любовь .Артуровна Додонова, народный учитель Российской Федерации, доктор педагогических наук, академик МАНПО, заслуженный учите.уь России, Ханты-Мансийского автономного округа.Студенческая жизнь в нашем институте начинается с посвящения в студенты. И именно сей трогательный момент - выдача студенческих, а это происходит в День посвящения в студенты, запоминается надолго и в самых ярких красках.Т|>адиционным стало участие студентов НЭПИ в городских, окружных и всероссийских и международных мероприятиях.У каждого студента НЭПИ любовь к институт}’ прояв.\яется по-разному. Оригинальное объяснение дуя прогуливания пар: "Я влюблен в свой институт! Поэтому, когда я там не появляюсь, это значит - даю себе время соскучиться, а потом довольный прихожу на лекции или семинары".Филиал ТюмГУ - один из самых популярных университетов в Тюменской области.Говоря о НЭПИ в его день рождения. Хочется пожелать родному институту. чтобы он, невзирая на непреклонные северные климатические условия, сердцем своих студентов и преподавателей оставался горячим, таким же Целеустремленным, распахивающим каж-дьш сезон .твери перед новыми абитуриентами, видя первым их сияющие глаза. Чтобы мы всегда Шли в ногу со временем, созерцая и созидая с высоты не лет своих, а с позиции достижений и накопленного опыта. Шли. устремившись вперед, обраЩая взгляды к горизонту человеческих возможностей, не разменивая себя на привычки, противоречия, всякий раз находя д\я себя мудрЫе решения. И желаем, задувая праздничные свечи на большом именинном торте, каждому загадатЬ Этакое самое сокровенное желание, исполнение которого стало бы для кого-то везением, а д\я кого платой за большуЮ работу. .А Я просто учусь в этом институте, о котором с таким интересом рассказывала вам. Прими наши искренние поздравления, НЭПИ!
Татьяна Сннникая. 
студентка НЭПИ.

ПОЭЗИЯ, ВСТРЕЧА
С НИКОЛАЕМ 
ДЕНИСОВЫМ

На филологическом факультете ТюмГУ состоялся творческий вечер известного тюменского поэта и прозаика Николая Васильевича Денисова. Поводом для встречи послужил его 60-летний юбилей. Николай Денисов выпустил в свет свыше двадцати книг. Уже тридцать лет он яашется главным редактором газеты "Тюмень литературная", с самого первого ее выпуска. Он награжден литературной премией Ивана Ермакова за книгу повестей "Арктический экзамен В 2002 году после выхода сборника стихов "Заветная страна" поэту присуждена Всероссийская премия имени Д.Н.Мамина-Сибиряка.Выступающие на встрече отметили гражданскую смелость, открытость юбиляра в сочетании с богатым лирическим даром. Сам Денисов представил собравшимся только что изданную в Екатеринбурге книгу прозы "На закате солончаки багряные". В ней - рассказы о светлой поре детства и юности. Несмотря на тяжелые послевоенные годы, детские впечатления поэт считает самыми лучшими: "Когда трава кажется особенно зеленой". Эта книга - "мостик с выходом в современность", воспоминания детства, которые всплывают совершенно неожиданно.Поэтический дар Николая Денисова дал о себе знать еще в детстве. Уже в школе кропал, сочинял под Маяковского, под Блока". Некоторые вещи вошли в книгу стихов первых лет "Стезя". Сейчас эти тетради хранятся на чердаке в деревенском доме в родном селе. Родился и вырос поэт в Окунёво Бердюжского района. После окончания школы работал в поле, был рыбаком. Армейскую службу проходил в частях военно-морского флота. Оказавшись в Москве, поступил на заочное отделение Литературного института имени М.Горького. Работал механиком, коком во время арктических рейсов, "учился на желудках товарищей". В качестве дублера-механика ходил в заграничные рейсы по Тихому океану. Финскому заливу, в Сингапур. Индию. Многочисленные яркие впечатления морских путешествий, экзотических стран вылились в цикл стихотворений о водной стихии, что дает право называть Денисова поэтом-маринистом.Другое направление творчества Денисова - .мобовь к Родине, малой и великой. Это подчеркнул Сергей Ильин, заместитель председателя общества русской культуры. Поэмы последних лет "Базар" и "Змея на соленом" обладают глубоким драматизмом, повествуя о политических и социальных разломах в текущей жизни нашего общества. Большинство лирических стихотворений выражают светлую и нежную .мобовь к русской деревне.В родных краях, где мир и тишина.
Где даже гром грохочет с неохотой.
Лежит .моя крестьянская страна
Со всей своей нелегкою заботой.В этот день поздравить литератора пришли известный российский актер Александр Ческидов, руководитель литературного клуба 32-й школы Татьяна Михеева, член городского клуба ветеранов Юрий Кузьмич Данов. Были зачитаны приветствия из Москвы (от руководителей писательских союзов), русской общины из Венесуэлы "творить на благо окружающей среды", поздравления однокурсников по литературному институту (А.Азовский). Прозвучало приветствие от Международного содружества писателей, к которому присоединились Ю.Бондарев. В.Сорокнн, С.Михалков и др.Аудитория не оставила Николая Денисова без вопросов. Гость, в свою очередь, охотно рассказал, на творчестве каких поэтов развивал свой талант. В школьные годы Денисов увлекался фронтовыми поэмами Твардовского, стилизовал свои стихи под Маяковского, в буквальном смысле "переболел" Блоком. Поэт говорил о влиянии на свое творчество поэм Некрасова и сказок Пушкина, об увлечении П.Васильевым и Б.Корниловым. Эстетические основы его мировоззрения закладывались в познании лучших произведений наших мастеров слова. "Хотя для индивидуального творчества надо уходить от подражания”, - заметил Николай Денисов. Он - сторонник поэзии "реалистической, классической, не авангардной". Образный строй литературного творчества должен быть близок душевному состоянию читателя. Душа читателя откликается лишь тому, что близко и понятно.Необходимым условием создания талантливых произведений для Денисова является "некое озарение, толчок". Но поэзия - это еще и кропотливый труд. Бывают моменты, когда не пишется, тогда Денисов обращается к черновикам. Забытые впечатления возвращаются и вновь из-под пера поэта появляются новые произведения. "Бывает, работаешь над новой вещью, и вдрут случайно замечаешь рядом отложенную поэму. Душа тут же разболится. Надо возвращаться," - признался поэт.В заключение встречи Денисов поблагодарил всех собравшихся, молодежь. Он видит в ней "хорошие мысли и чувства: это главное, значит у нашей Родины, нашей России есть будущее".

Ольга Малышкнна

Эколого-географический факультет Тюменского го
сударственного университета объявляет прием в эколо
го-географический спецкласс учащихся 10-11 классов 
средней школы.

В программе - вопросы физической, экономической 
географии и экологии, а также тренинг по контрольно- 
измерительным материалам централизованного тестиро
вания и ЕГЭ. Обучение платное.

Запись проводится по адресу: г Тюмень, ул. Оси
пенко 2, каб 11. Тел.: 46-29-70. Координатор группы 
Л.Н. Вдовюк.
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УВЛЕЧЕНИЯ j

Сколько людей - столько и увлечений, созвучных потребностям души. В наше прагматичное время хобби Александра Алексеевича Кудрявцева, кандидата физико-математических наук, доцента кафедры органической и экологической химии ТюмГУ, покажется, вероятно, кому- то не совсем обычным: все свободное от педагогической и научной деятельности время он посвящает поиску интересных исторических материалов, в том числе и о Тюменском госуниверситете.То, что сейчас он работает на химическом факультете, совершенно не случайно. При поступлении в вуз молодой чело

век оказался перед очень сложным выбором, поскольку любимых предметов было три: физика, химия и биология. Какой из них выбрать? В конечном итоге он оказался на физическом факультете. По мнению самого Александра Алексеевича, немаловажное влияние на выбор будущей профессии оказал, вероятно, тот факт, что в свое время этот факультет, тогда еще бывшего пединститута, окончили отец и тетя. Прошло время, и все вернулось на круги своя: появилась возможность совме

стить три любимые дисциплины. "Я преподаю физико-химические методы анализа и экологию. Это то, что мне нравится, и к чему я всегда стремился".И все же особое место в его душе занимает увлечение историческими изысканиями. "Все началось с рассказов моего отца о Тюменском педагогическом институте. Многое узнал от Серафимы Георгиевны Полянской, с которой мы вместе готовихн материалы для университетского музея. Потом совершенно случайно мне в руки попал уникальный, на мой взгляд, материал. Когда физический и химический факультеты переезжали в здание на улице Перекопской, я нашел выброшенную кинопленку с любительской хроникой 1960-х годов. С экрана смотрели лица людей, которые либо уже навсегда ушли от нас, либо давно не связаны с физикой. Например, Владимир Холодов, ныне профсоюзный лидер. На кинопленке он, будучи молодым преподавателем, разыгрывает со студентами юмористическую сценку. Физики всегда ценили и любили тонкий и умный юмор. И таких ценных кадров на пленке много. Я просто счастлив, что она не погибла. Мелькают дни, месяцы, годы, дела, люди, судьбы, события, мечты и желания, удачи и разочарования... Все проходит, забывается и зыбко тонет в недалеком, но уже прошлом, и однажды я подумал: а что, если... выкроить хоть немного времени, отложить научную и учебную работу в университете и .. .остановить время, сохранить его аромат на бумаге, воплотив в страницы книги".Так родилась идея создать небольшую брошюру, в которой бы была воспроизведена фонограмма пресс-конференции преподавателей, проводившейся в начале 1980-х годов в "Днях физики", которыми всегда славился факультет. Хотя пресс-конференции мало напоминают ставший популярным в последние годы КВН, однако юмора, каверзных и трудных для преподавателей вопросов там немало, что, безусловно, вызывало живой интерес у зрительского зала, в котором находились 

не только студенты Тюменского университета, но и гости из других университетов страны. Свой первый издательский опыт автор назвал "Чертова дюжина". Выпуск брошюры, который состоялся в 1995 году, был приурочен к 20-летнему юбилею ТюмГУ.Тираж книжицы был совсем неболь

шим - 150 экземпляров, и найти ее сегодня практически невозможно.С тех пор, как Александр Алексеевич окончил университет, прошло четверть века. Так что, по его мнению, "пора собирать камни...". Сейчас он располагает богатейшими архивными материалами: фотографическим, литературным, кино- и видеофондом. "Хочется, конечно, весь этот накопленный материал опубликовать. Следует отметить, что на сегодняшний день на химфаке и физфаке нет системно собранного материала, есть лишь отдельные воспоминания. Наши заслуженные ветераны-физики знают о многих интересных событиях из жизни вуза, но не следует забывать, что всем им под восемьдесят лет. Если же говорить о химиках, то. к сожалению, уже невозможно найти людей, стоявших у истоков образования факультета. Время безвозвратно упущено. Но все же в этом году, когда наш курс отмечал 20 лет со дня окончания университета, были выставлены все фотовитрины, я понял, что какой-то материал для музея уже есть.У многих возникает вопрос: почему я этим занимаюсь? Возможно, это вообще 

специфика физиков, которые привыкхи думать структурно. То есть, все материальное мы делим на вещества, вещества на молекулы, а молекулы делим на атомы. В точности также хочется упорядочить и историю, то есть, то, что было, есть и будет. Я знаю многих людей, которые, будучи по профессии физиками, увлекаются историей. Взять, к примеру, Майю Андреевну Смирнову, которая окончила <|«!зико-математическ><й факультет пединститута, а сейчас работает в областном архиве. Кроме того, она яв.хяется участницей популярной телевизионной передачи "Хронограф". Или Серафима Георгиевна Полянская... Вся ее трудовая дея- те.\ьностъ была связана с п(х.'подавание.м физики. а сегодня она также проявляет живой интерес к истории. В любом случае - это .люди неравнодушные. По крупицам они бережно собирают материал о прошлом".Александр Алексеевич убежден, что прошлого забывать нельзя. "Вообще мне очень нравится смотреть старые исторические фотографии Тюмени и сравнивать: здесь было такое-то здание, а здесь такое, а теперь все поменялось. Я живу в Тюмени более 40 лет и вижу, как она 

меняется. Хочется оставить все как тогда, когда я был маленьким, хотя бы в памяти. Наверное, поэтому’ мне так приятно читать книги В. Крапивина, где описана Тюмень его юности. Произве

дения этого автора мне близки, с ними я вырос и до сих пор их перечитываю. А вообще, тот плох, кто не помнит своего родного гнезда. Время будет меняться Не зная прошлого, того, с чего все начиналось. мы не сможем по достоинству оценить и масштабов преобразовании. Разве неинтересно увидеть, каким был факультет раньше? У меня в архиве есть фотография, на которой запечатлена одна из первых химических лабораторий еще с "лампочкой Ильича". Но для меня важно даже не это - я испытываю какой-то священный трепет перед людьми, которые были у истоков основания вуза, перед людьми, с которыми я раньше рядом жил, получил от них бесценные знания. И почему мне хочется обо всех них рассказать - это необъяснимо .Самая заветная мечта Александра Алексеевича - создать музей при физическом и химическом факультетах. "Пользуясь случаем, я хотел бы обратиться с просьбой к администрации университета - выделить хотя бы небо.хьшое помещение дхя того материала, который накоплен'.Ну что ж. будем надеяться, что в бу- 

дутцем каждый же.хающий сможет заг.хя- нуть в прошлое, посетив музей физического и химического факультетов.
О. Коваленко

Эх, дороги, пыль да туман... В последнее время, едва заслышав первые слова этой старой, с детства знакомой песни, стараюсь побыстрее выключить радио. К горлу подступает комок, холодеет сердце, когда невольно вспоминаешь добрых, любимых и давно знакомых тебе людей, жизнь которых опыли дороги. И этой беспощадной автомобильной войне, пожалуй, никогда не будет конца.Сегодня хочется рассказать о таком человеке, друге и товарище Елене Григорьевне Лукьянец. На рубеже 70-80-х годов - студентке физического факультета ТюмГУ, комсомолке-акпгвиспсе, отличнице, красавице. словно сошедшей с экрана известного фильма Л.Гайдая. Немного позже - прекрасной маме и жене сокурсника, воспитавшей двух рослых акселератов, которые в настоящее время учатся на физическом и биологическом факультетах университета, в трудных 90-х годах ставшей одним из ведущих преподавателей кафедры физики Ишимского педагогического института и успешно защитившей кандидатскую диссертацию по звездным астрономическим наукам. Но, видимо, у Елены Григорьевны существовала потребность еще больше расширить сферу педагогических пристрастий. И вот в ишимской провинции 1 сентября 1995 г. состоялось открытие лицея для одаренной молодежи.Лицеисты первого набора (около 50 человек филологического и естественно-математического классов) смогли почувствовать себя почти студентами - ведь занятия с ними проводили ДОЦСИП»! ПрОфИЛЬНЬГХ факультетов и лучшие учителя школ города. Позже более половины их поступило на профихьиые факультеты ИГПИ - физн-

Репортаж без автографако-математическии, русского языка и литературы.В 1998 году. б.хагодаря ежедневным хлопотам Елены Григорьевны. выросшие втрое лицейские классы получили лицензию и стали самостоятельным муниципальным учебным заведением "Городской общеобразовательный лицей при ИГПИ им. П.П.Ершова". А 1 сентября 1999 г. лицеисты праздновали День знаний уже в новом собственном уютном здании в центре г.Ишима. Несмотря на обрушившийся в тот день на город снежный буран, праздник удался на славу.Но директор лицея не остановилась на этом и 1999/2000 учебный год стал важной вехой в развипш лицея: к существующим классам добавился экономикоправовой, открывший двери для поступления абитуриентов Ишимской провинции в крупнейший вуз области - Тюменский университет. Практически одновременно с этим Елена Григорьевна стала проректором Ишимского филиала ТюмГУ.У нее был редкий, как хгне представляется, дар - со

хранять уровень отношений, который складывался когда-то и над которым годы не вхастны. Со- курсники вндехи в ней сокурсницу. Друзья по жизни - обаяте.хьную и всегда приветливую подругу. Коллеги-педагоги - коллегу’. Домашние и гости - верную супругу и маму’, любящую вкусно гото- вгпъ. А представите.^ ахасти и административных структур, с которыми Елене Григорьевне практически ежедневно приходилось встречаться, - надежного бизнес- партнера. И во многом благодаря этому своему’ качеству ей удавалось идти вверх, успешно пре- одолевая возникающие на пути препятствия.Казалось, все складывается хорошо на этой непростой, ухабистой дороге жизни. И вдруг... зловещий лязг металла не поделивших земную дорогу’ автомобилей на слякотном перегоне Ишим - Тюмень. Золотая ниточка жизни Елены Григорь

евны внезапно оборвалась...На гюхороньг. казалось. пришел весь Ишим. Приехали друзья и коллеги из ТюмГУ, ректор Куцев Г.Ф. отстоял траурную вахту намята. 11 было так много цветов, которые нужно было, по-видг гмому. дарить еще при жизни. Несмотря на конец октября, в этот скорбный, траурньш день стояла ная, тепхая погода и казалось, что звезДР имени Солнце тоже прощается с Леной...Прошел уже год. но до сих пор не верится. что Елены Григорьевны нет с нами. Увы. оттуда, куда она ушла так безвременно. не возвращаются. И очень слабым утешением остается ее образ, навсегда залечат- ленный на фюто и видеоленте.Елену фотографировать я любил. Да и как можно отказаться от у довахьетвия увидеть сначала через видоискатель, а затем на экране доброе, улыбчивое. всегда приветливое крутленькое личико. Снимал на работе, в подчеркнуто офипиахьногг обстановке, в директорском кресле, в аудитории среди шустрых лицеистов, дома, в залитой вечерним солнцем уютной квартире, в кругу семьи, непременным членом которой был общий любимец - огромный черный ньюфаундленд Ронсон. на блестящем юбилее в честь 40- летия. Несмотря на столь разнообразную обстановку. образ героини моего репортажа получался одинаково приветливым и необычайно привлекательным. И. как правило. в конце работы "под видеозапись" я всегда брал автограф у моего собеседника. Но вот досада, однажды на автограф П[хкто не хватило двух лягнут пленки. Елена Григорьевна успокоила, произнеся невзначай: "Шура, ну разве в последний раз ?"Оказалось, в последний...
А. Кудрявцев
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